

# EL OBRERO BALEAR

PERIODICO DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma . . . . . 0'25 Pesetas al mes  
Fuera de la capital . . . . . 1'00 » trimestre  
Extranjero y Ultramar . . . . . 1'25 » »

## APARECERÁ LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Plaza Mayor, 16

Número suelto 5 céntimos

## LA CORRESPONDENCIA

para la Redacción deberá dirigirse á nombre de Francisco Roca y para la Administración al de Juan Ferrer.

## ADVERTENCIA INTERESANTE

Todos los trabajadores que teniendo más de 25 años no estén incluidos en el Censo electoral, como también los que estando incluidos tengan equivocados el nombre, apellidos, edad ó domicilio, pueden presentarse en el Centro Obrero, Plaza Mayor, 16, al objeto de facilitar nombre, apellido, fecha de nacimiento, parroquia en que fueron bautizados ó juzgado municipal donde fueron inscritos, profesión, pueblo, calle y número donde viven.

Todos los días de ocho á diez de la noche, se recibirán los datos precitados por una comisión al efecto encargada.

Palma Febrero 1902.

LA COMISIÓN.

## 18 DE MARZO DE 1871

Ningún obrero consciente, ninguno de cuantos luchan por emancipar á la clase explotada y librar á toda la Humanidad del malestar social que hoy sufre, olvida en este día la gloriosa jornada que realizó el pueblo obrero de París hace 31 años.

No es que la proclamación de la *Commune* entrañara desde luego la caída de la burguesía, ni menos la redención de los oprimidos; pero sí señaló un gran paso, la comprensión del pueblo respecto á lo que el Poder puede valer en sus manos y su propósito de emplearlo en mejorar su suerte.

Esto mismo, á pesar de ser poca cosa el lado de lo que defiende y aspira á realizar hoy el proletariado, fué lo que sacó de quicio á la burguesía francesa, lo que llenó de espanto á la clase explotadora de todo el mundo, y lo que hizo desear á cuantos no vivían de su trabajo que se concluyera con aquel movimiento de cualquier modo que fuese: con el engaño, por

la fuerza ó exterminando á todos sus defensores.

Lo que alegraba á los trabajadores que entonces conocían sus intereses era lo mismo que aterrizzaba á la burguesía internacional: ¡el Poder en manos de los obreros ó de los representantes de los obreros! ¡el Poder, sí, en manos de escritores, en manos de abogados, en manos de todos los que no se avienen con el actual orden burgués!

Aunque de él no podía hacer la clase trabajadora el uso debido, bastaba que le manejara un poco, bastaba que con él beneficiase algo á los suyos, para que, si no todos, gran número de proletarios comprendiese que en la conquista definitiva de ese instrumento político y en el empleo inteligente de él está la salvación de todos los explotados. Y breve fué el reinado de la *Commune*, pero vivió lo bastante é hizo lo suficiente para que el proletariado adquiriera dicha enseñanza.

Cruel es la burguesía; mas seguramente la de Francia no se habría mostrado tan sanguinaria y perversa en su lucha con la *Commune*, si no se hubiera sentido tan altamente irritada al contemplar al pueblo obrero de París haciendo uso del Poder y poniendo ante la vista de todos los trabajadores del mundo el camino que han de seguir para acabar con los privilegios de sus dominadores y crear un orden social basado en la solidaridad y la armonía.

La *Commune* fué ahogada en sangre hace treinta y un años; pero esa idea que principalmente la dió vida—la conquista del Poder político por los trabajadores—, lejos de morir, ha hecho extraordinarios progresos.

Millones de obreros han reconocido el valor de la recomendación que Marx y Engels hicieron en el manifiesto inaugural de la Asociación Internacional de los Trabajadores y proclaman como su primera obligación la conquista de dicho Poder.

## CARLOS MARX

Ayer, 14 de Marzo, se cumplieron 19 años que el Socialismo científico ó revolucionario, perdió á su principal fundador; al hombre que ha escrito la mejor defensa de la *Commune* de París y que con más dureza recriminó á sus verdugos y calumniadores; al pensador ilustre que, en unión de su íntimo amigo el venerable Engels, dió á los asalariados en el *Manifiesto comunista* la clave de su poder y de su fuerza; al gran campeón de la clase oprimida, que gozaba inmensamente con los triunfos de los obreros y sentía hondísima pena cuando éstos eran derrotados por sus explotadores.

Lo que en realidad hemos intentado hacer al trazar esas líneas es contribuir á que ese recuerdo diario sea hoy más vivo, y á que sintamos admiración grandísima por la labor intelectual que Marx realizó á favor de la emancipación humana.

## CON SERENIDAD

De una manera humillante han tenido que reanudar sus rudas tareas los obreros catalanes que, en su mayoría, se dejaron engañar por falsos espejismos y por las arengas de cuatro desequilibrados, como son todos los anarquistas.

Los socialistas venimos sosteniendo, siempre que se nos presenta ocasión, de que esos conatos de huelga general tan ensalzados por la gente ácrata, no conducen á nada práctico en el terreno de la lucha de clases.

Los ejemplos, por desgracia, los tenemos á granel. No hay más que recordar las tristes jornadas de la Coruña, Gijón, Sevilla, etc. etc. ¿Han conseguido los obreros de esos puntos adelantar un solo paso en las luchas que se empeñaron? Por el contrario; sobre que es imposible hoy por hoy llevar á cabo una huelga general per-

fectamente organizada á causa de la inconsciencia de la mayoría de la clase obrera española, han tenido que rendirse, y lo que es aún más triste, los matísers han ocasionado infinidad de muertos y heridos, quedando las familias de esas víctimas sumidas en la mayor miseria.

En el número de muertos, presos y heridos es fácil suponer, para quien desconozca lo que ha ocurrido en Barcelona, que se cuentan los que con sus desplantes intempestivos y sus predicaciones insensatas, promovieron la bullanga—que otra cosa no ha sido—en las calles y plazas de dicha capital.

Pero resulta evidente que Isart Bula, Teresa Claramunt, Bonafulla, Junoy y otros tipos ácratas de más baja estofa, durante los días de lucha brillaron por su ausencia, pues Junoy y Bula, que antes habían predicado sangre y exterminio, al ver los peligros á que sus respetables cuerpos se exponían, sintieron apagarse su ardor bélico y se dirigieron á escape al otro lado de la frontera; y á los otros que no les fué posible emprender ese *viaje de recreo* no se les ha vuelto á ver.

También hubiera sido lógico que el gran revolucionario Lerroux, el que excitaba al motín al pobre trabajador y había prometido «volar al sitio del peligro» se encontrase en el puesto que le correspondía; pero se quedó muy quietecito en Madrid, pues una cosa es predicar y la otra es dar trigo.

¿Y qué diremos del Pontífice de la Acracia, del sempiterno Urales? Pues ese «caballero» que todos los días desde Madrid está azuzando á la revuelta y al motín á los infelices obreros que le hacen caso no se ha salido de su hotelito, porque sin duda no hubiese podido en su periódico cantar endechas al drama desarrollado en Barcelona.

Bueno será que los obreros tomen nota de las «fazañas» llevadas á cabo por esos farsantes y que en lo sucesivo no se dejen arrastrar por sus desastrosas predicaciones, pues sólo sirven para tirar la piedra y esconder la mano.

## PARTIDO SOCIALISTA OBRERO

*El Comité Nacional á las Agrupaciones y á las Sociedades Obreras*

Nos parece inútil relatar las repetidas gestiones que desde hace mucho tiempo viene realizando este Comité cerca de los Gobiernos para que impongan á sus subordinados el respeto á la ley.

Así nuestra tarea como las causas que la motivaron son de sobra conocidas; que no hemos logrado nuestro objeto tampoco necesitamos decirlo. El proletariado en general—y más parti-

cularmente el del campo—puede dar fe de cómo es imposible lograr que gobernadores, alcaldes, Guardia Civil y demás autoridades limiten su acción á imponer el respeto á la ley, y cómo los mayores y los peores atropellos parten de estas gentes.

Hemos agotado los recursos todos de la reclamación; debemos comenzar á emplear los de la denuncia y la protesta.

Ya que nuestros Gobiernos—todos los Gobiernos—tengan para nuestras quejas menosprecio, tengamos nosotros para ellos censura acerba; digámos á la opinión cómo el régimen democrático es en España una mentira; cómo derechos, libertades, la vida, la seguridad, la honra de los ciudadanos está á merced de cien tiranos, tanto más odiosos cuanto más miserables, cobardes y ruines son las armas que esgrimen.

La comunicación que hemos enviado al Gobierno, y que copiamos, nos releva de toda explicación. Vamos á llevar á todas partes el relato de infamias, de cobardías de indignidades; vamos á mostrar nuestra solidaridad estrecha con los obreros del campo y pedimos que en semejante empresa nos ayuden todas las Organizaciones celebrando reuniones en breve plazo, agitando á la opinión, ya que no para poner remedio al mal, para denunciar su existencia y condenar á quienes le ocasionan y á quienes, pudiendo, no le curan.

Actividad y energía, queridos compañeros, y que resuene la voz de la clase trabajadora, la voz airada de quienes vuelven por los suyos.

He aquí la comunicación á que nos referimos: «Excmo. Sr. Presidente del Consejo de Ministros:

»Repetidas veces ha denunciado este Comité á los señores ministros de la Gobernación abusos y atropellos de autoridades locales.

»Ultimamente se ha pedido que se llame al cumplimiento de su deber á los alcaldes de Teba y de otros pueblos de la provincia de Málaga, que no contentos con amparar en sus coacciones á los patronos contra los obreros, las cometen á su vez atroces usando de su autoridad y de la fuerza pública á sus órdenes.

»De tales abusos y coacciones se ha llegado hasta presentar prueba documentada, siendo inútiles todas las gestiones que se han realizado.

»Por tal razón, este Comité ha resuelto empezar activa campaña de protesta y denuncia, participándolo así al señor ministro de la Gobernación en comunicación que dice lo siguiente:

«Excmo. Sr. Ministro de la Gobernación:

»Repetidas veces han denunciado á V. E. Comisiones de este Comité abusos y atropellos cometidos por autoridades locales, y aun por las fuerzas públicas á su servicio, acompañando en alguna ocasión prueba documental del delito.

»No hemos de repetir lo que verbalmente se ha manifestado á V. E. ni hemos de hacer relato ni indicación de nuevas atrocidades cometidas en Teba, Cañete la Real Campillo, Peñarubia, en pueblos de la provincia de Valladolid y de otras provincias; y no hacemos relato ni indicación porque estamos convencidos de que es inútil. El Gobierno, ó no quiere, ó no puede, ó no sabe obligar á sus subordinados á que cumplan con su deber estricto. Por ello toda gestión cerca de él pidiendo no más que respeto á la ley, es tiempo perdido.

»Esta triste, esta horrible convicción que nos dan los hechos, que nos da la impotencia ó in-

capacidad de los Gobiernos, demostrada también por antecesores de V. E., nos obliga á variar de rumbo, á dejar el camino de la candida denuncia para acometer el de la agitación pública, y el relato circunstanciado en la Prensa de los atropellos y de la ineficacia de nuestras gestiones.

»Dolorosamente convencidos de lo inútil que es pedir justicia á quienes para hacerla están atados de pies y manos por causas y razones que no tenemos por qué respetar; irritados, indignados porque la actual legalidad sea letra muerta para los ciudadanos que más necesitan de ella, sin que nadie ponga remedio á tanto daño; cargados de razón para hablar alto y claro, para denunciar abusos de los inferiores y tibiezas que parecen complicidad de los superiores, participamos á V. E. que nos dirigimos á las entidades socialistas y obreras de España para que celebren reuniones públicas de protesta contra la situación que se crea á ciertos ciudadanos por los escandalosos abusos de los subalternos, sancionados, que no corregidos, por los superiores, y cómo estos abusos preparan días de sangre y de horrores.

»No llegamos á este trance sin haber agotado todos los medios; callar sería faltar á nuestro deber, sería cobardía insigne, como lo sería no decir toda la verdad, aunque el decirlo nos cueste persecuciones, pues hemos de denunciar y condenar abusos de institutos armados que disposiciones ministeriales declararon intangibles; como si el prestigio le diera el silencio para el atropello, y no la conducta intachable.

»También faltaríamos á un deber de cortesía sino previniéramos á V. E. de esta resolución nuestra, que le fué anunciada por la última Comisión que tuvo el honor de visitarle.

»Nada más tienen que participar á V. E., en nombre de este Comité, ss. ss. q. b. s. m. JUAN JOSÉ MORATO, *secretario*.—PABLO IGLESIAS, *presidente*.

»Copiado lo que manifestamos al señor ministro de la Gobernación, nada tenemos que añadir, pues queda expuesto todo nuestro pensamiento.

»De V. E. atentos ss. ss. q. b. s. m.—JUAN JOSÉ MORATO, *secretario*.—PABLO IGLESIAS, *presidente*.

»Madrid, 1.º de marzo de 1902.»

Que en la campaña de agitación que recomendamos con motivo de lo anteriormente expuesto, muestren las Agrupaciones Socialistas, por su interés y por su actividad, que constituyen la vanguardia del proletariado español.

Madrid, 3 de marzo de 1902.—Por el Comité Nacional: JUAN JOSÉ MORATO, *secretario*.—PABLO IGLESIAS, *presidente*

## Centenario de Victor Hugo

Los grandes géneos no tienen patria. Por eso el mundo civilizado ha festejado el centenario de una de las más grandes figuras del siglo XIX; del cantor de libertad Victor Hugo, que tanto trabajó con la inteligencia para romper las cadenas de la tiranía.

EL OBRERO BALEAR y los trabajadores que aun luchan con la última forma de esclavitud no le olvidan. Saben cuanto le deben y se asocian á las fiestas que en su obsequio se han celebrado.

## REMITIDO

Compañeros del OBRERO BALEAR: ruegos la inserción de las siguientes líneas:

De todo punto escandaloso es lo que pasa en la fábrica de Sombreros de don Juan Estarellas, pues además de sufrir las inmensas penalidades que nos impone la lucha por la existencia nos vemos obligados á ser víctimas de sus muchas arbitrariedades.

Criminal es la conducta que dicho señor viene observando con nosotros humildes obreros que no tenemos más patrimonio que el fruto de nuestro trabajo, pues amenudo le da la manía de insultar á sus operarios lanzándoles en cara frases que por lo repugnantes nos abstemos de insertar y además porque ofenden á la moral.

Al más empedernido criminal no es capaz ninguna persona honrada á decirle lo que Estarellas dice á sus obreros; se ha creído este vampiro que los trabajadores son bestias y como á tales nos trata. ¡Ojalá pronto podamos hacer que reciba una lección como otras veces ha recibido!

El obrero que tenga una pizca de vergüenza y aprecia en lo que vale la dignidad del hombre, lo mejor que debe hacer es despreciarle y marcharse con la música á otra parte, porque de lo contrario es fácil que se atreva á castigar con su propia mano al canalla que sin ton ni son le insulta porque así le place.

Raro, muy raro es que todos los días y á todas horas no tenga choques con los trabajadores porque continuamente tiene lucha abierta con ellos y no extrañaríamos que el día menos pensado tuviese algún desenlace fatal, porque sabido es que quien siembra vientos recoge tempestades y el Sr. Estarellas continuamente siembra discordias y entabla cuestiones que los hombres no pueden sufrir y aguantar á todas horas.

Otra falta censurable viene cometiendo el Sr. Estarellas y es que cuida muy bien de que sus operarios le entreguen el trabajo bien perfeccionado, con lo que no tendríamos nada que objetar si también cuidase de pagar el precio de la mano de obra con exactitud y buena moneda: pues muchas veces nos encontramos con dinero de menos y con monedas falsas por lo que demuestra que con honradez, delicadeza y buenos sentimientos no se hace una fortuna.

Y para que se comprenda bien hasta que punto llega el cariño que ese déspota profesa á sus operarios, hago constar que si un trabajador tiene la desgracia de que le salga un *casco* de sombrero cuya falta sea por recibirlo á cuenta propia tiene el poco escrúpulo de cobrar al trabajador más cantidad que no le paga el tendero, y como resulta que á su gusto está la medida es unas veces menos y otras más según los casos ó que operario sea.

¿Es esto justo? Seguro estoy que no.

Diga el Sr. Estarellas cuándo V. era un pelagatos como nosotros y no tenía

más remedio que trabajar para comer, recibió de sus patronos el bestial trato que da V. á sus obreros?

¿Hubiese tenido V. paciencia de aguantar y sufrir con resignación, que su patrono estando ó no beodo le hubiese maltratado llamándole hijo....?

¿Qué diría V. si sus clientes le pagasen con moneda falsa y monedas de menos de la cuenta?

¿Estaría V. conforme y satisfecho?

Estoy seguro que no. Lo más fácil y probable fuera que armase V. una jerigonsa de tres mil diablos, porque cuando á uno le tocan de cerca, pronto, muy pronto se levanta; no, y V. que no necesita mucho para armar un escándalo.

Por otra parte la culpa de que D. Juan Estarellas se conduzca tan pésimamente con nosotros no la tiene él, sino los obreros porque perfectamente sabemos que la Sociedad de resistencia le hace más miedo que tres parejas de tricórnios y no parece sino que estamos empeñados en permanecer alejados del arma que más le puede herir y matar como déspota y cruel que es.

Puesto que tenemos organizada la Sociedad, defendámonos de sus iras, y vengamos las quejas de esos tiranos, tomemos acuerdos para reprimir sus abusos y tengamos la seguridad de que pronto depondrán su actitud los verdugos que nos matan de hambre y miseria á nosotros y á nuestros hijos.

QUIEN LE CONOCE.

## SESIÓN MUNICIPAL

Ante numeroso público tuvo lugar el martes último la sesión ordinaria que acostumbra celebrar el Ayuntamiento de Palma.

Venticuatro concejales presididos por el Alcalde Sr. Lladó tomaron asiento en el consistorio.

Después de abierta la sesión por el señor Presidente se dió lectura al acta anterior—que no sentimos una palabra—que fué aprobada por unanimidad. Sr. Piña, por Dios hombre haga el obsequio de levantar la voz ya que dicen la tiene V. buena y á lo menos tendremos el placer de oírla al mismo tiempo que nos enteraremos del contenido de las actas.

Se aprobaron también por unanimidad varias cuentas.

Quedó enterado el Ayuntamiento—y el público también—de un oficio de la primera autoridad civil de la Provincia el que le autoriza al Ayuntamiento—no al público—para exceptuar de la subasta la adquisición de un tren para el arrastre de tierras y materiales, del sistema Decauville.

Tomáronse varios acuerdos que no valen la pena de que los mencionemos.

Se acordó satisfacer con cargo á la cantidad destinada á premios la cuenta de uniformes y demás utensilios para la brigada de bomberos. Y el Sr. García Orell miembro de la Comisión de Hacienda, dice que puso su firma al pié del dictamen porque entiende que los industriales no deben nunca ser responsables de las faltas que el Ayuntamiento cometa; y como resulta que estas faltas se suceden con frecuencia se veía obligado á advertir que la Comisión de Hacienda se verá en el caso de no aprobar las cuentas que en tal forma se presenten y entonces habrá que exigir responsabilidades á quien ó quienes la obra hayan ordenado.

Con la firma de los Sres. Masanet, Villalonga y Castañer se presentó una proposición, á la que dió lectura el Secretario proponiendo que se ordene á los propietarios de *La Cortecera*, del Molinar, que arreglen la acequia que desde dicha casa conduce las aguas sucias al mar porque la permanencia tal como está hoy perjudica á muchos vecinos porque les echa á perder las aguas de los pozos.

D. Sebastián Trián cree que antes de tomarse acuerdo sobre este asunto conviene que el arquitecto municipal gire una visita de inspección á la precitada acequia y después con más conocimiento de causa el Ayuntamiento podrá resolver lo que estime más conveniente.

El Sr. Pou pide si se ha recibido una solicitud de algunos vecinos del Hostalet den Cañellas pidiendo que se les alumbre el trayecto de Palma á dicho caserío y después que se les construya una acera para poder transitar más cómodamente.

El Sr. Lladó dijo que si se había recibido dicha solicitud, la que había entregado á la comisión respectiva para que informe sobre la misma.

El Sr. Pou con muy buen acierto hizo presente que la petición de estos vecinos es de mucha importancia reservándose el derecho de ocuparse de ella cuando la Comisión haya dictaminado. Justo, muy justo es que se atienda á la petición que suscriben los vecinos del Hostalet, pues no es lógico que en este siglo las personas hayan de andar á tientas por efectos de la oscuridad existiendo tantos sistemas de luz, exponiéndose á sufrir disgustos y trastornos por lo que valiéndose de aquella cometen algún atentado á la moral como sucedió á la calle de Murillo de Santa Catalina por no haber atendido á la petición que hizo al Ayuntamiento nuestro amigo Roca de que se colocase un farol á la esquina de la calle de Puig de Rey. Y apropósito, cuándo piensa el Sr. Canet presentar el proyecto de alumbrado

que dijo estaba haciendo lo cual fué un obstáculo para que no se tomase el acuerdo de colocar el farol que se había pedido?

El Sr. Lladó en nombre de sus compañeros agradece la atención u obsequio que hicieron los señores médicos don Julián Alvarez y don Pedro J. Matas regalando cuarenta y cinco ejemplares de sus respectivas conferencias, y el Sr. Serra dice que el Sr. Alcalde se sirva ordenar la repartición de un ejemplar á cada uno de los señores concejales quedando al archivo los demás cumpliendo así el encargo de los referidos médicos.

El concejal Sr. García Orell pronuncia un discurso del cual no nos ocuparemos porque en nada afecta á nuestra clase pues es un toque de llamada á los propietarios para que se pongan en guardia y al Ayuntamiento para que emprenda la obra de defensa de los mismos, y como nosotros no tenemos propiedades que defender poco nos importa el asunto.

El compañero Roca dijo siénte mucho que vayan á quedarse sin ocupación estos ancianos que forman la brigada de limpieza por motivo de encargarse de ella el contratista el cual con seguridad ocupará á quien le plazca y propone al Ayuntamiento que mire si halla un medio de colocar á esos hombres ya que el Estado no atiende al socorro de los ancianos é inválidos para el trabajo; vería con gusto que la corporación se mostrase humanitaria con esos pobres desgraciados.

Contestó al amigo Roca el Sr. Lladó, diciendo que lamentaba también el que tuvieran que quedar sin ocupación esos pobres, y que mientras el Ayuntamiento no le diese medios se vería imposibilitado de poder atender á los deseos manifestados por el concejal Roca.

El Sr. García Orell dijo que lo más digno para hacer una administración buena es saber oponerse á las cosas buenas, á las nobles y caritativas cuando no hay medios de poderlas realizar así es dijo: que yo amante como el que más de proteger á la clase trabajadora, como pruebas tengo dadas me opondré á que se cumplan los deseos manifestados por el Sr. Roca si para ello no existe consignación disponible.

¡Y quíá ha de haber consignación!, para otras cosas de menor importancia y sin ninguna utilidad si que hay.

En consecuencia el concejal republicano propone se encargue á la Comisión Inspectorá del presupuesto que en la próxima sesión presente una relación de gastos ocasionados hasta la fecha.

Intervienen en el asunto el Alcalde y primer teniente Sr. Font y Monteros y queda acordado dejar en suspenso todo acuerdo interin se sepa que cantidad puede disponer la corporación para atender y sostener ocupados á los ancianos obreros que hasta ahora han trabajado por cuenta del Municipio.

Siempre que se trata de hacer una obra beneficiosa para los pobres hay la mar de

inconvenientes y obstáculos en su contra y tratándose de asuntos baladés que á ningún fin útil conducen el terreno está llano y no se halla ninguna dificultad.

No negaremos nosotros que no hay consignada en el presupuesto cantidad alguna para este caso, pero tampoco deben negar los señores que componen el consejo Municipal que siempre tienen dinero para lo que quieren los que forman la mayoría y sino demos al tiempo por testigo y pronto veremos gastos que se presentarán y tampoco hay consignación en el presupuesto.

La cuestión de las vendedoras de pescado fué el tema escogido por el Sr. Quijada en cuyo asunto nos dejó oír por primera vez su voz en el consistorio. Pidió al Ayuntamiento que destine un punto para la venta de dicho artículo toda vez que han sido privadas por el propietario del pórtico en que lo vendían antes.

El Sr. Trián propone y así se acuerda el que se construya un murete en el camino que va á *Son Rusiñol* con lo cual se evitarán las desgracias que puedan ocurrir.

El Sr. Canet señala como punto para la venta de pescado en Santa Catalina la Plaza de la Navegación por ser la más céntrica é indicada para ello.

También se ocupó del mal estado de la calle de Espartero.

Y nosotros podríamos ocuparnos del mal estado de casi todas las de Palma pues están hechas una calamidad, en los días de lluvia no hay quien pase por la calle de la Justicia, Plaza de San Antonio, Plaza de Abastos, etc. etc., porque sería cuento de nunca acabar y los lectores á buen seguro dirán para su capote, este reporter nos ha dado una lata más grande que la necesidad del pobre que no tiene trabajo, y así pongo punto final hasta otra sesión.

## CONGRESO PROVINCIAL de Agrupaciones Socialistas de Vizcaya

El domingo 23 del pasado se ha celebrado en Bilbao el tercer Congreso de las Agrupaciones Socialistas que componen aquella Federación.

Estuvieron representadas al acto las Agrupaciones de Bilbao, Begoña, Deusto, Erandio, Sestao, Ortuella, Gallarta, Las Carreras, San Julián de Musques y La Arboleda, el Comité Provincial de la Federación Socialista y las Sociedades de resistencia de Caldereros, Mecánicos, Panaderos, Mamposteros, Zapateros, Cerrajeros y Balconeros, Peones, Albañiles, Forjadores y Martilladores, Ebanistas, Moldeadores, Tapiceros, Hojalateros, Marmolistas, Canteros y Fogoneros y Marineros.

Entre los acuerdos tomados figuran: el de protestar contra el incumplimiento en aquella provincia de la ley sobre el trabajo de la mujer y el niño y nombrar una comisión permanente encargada de realizar los trabajos que juzgue pertinentes para que se cumpla ó en caso contrario buscar el medio de ejercitar una acción común encaminada al mismo fin, y protestar contra lo ocurrido en Cataluña y otras provincias con mo-

tivo de las huelgas últimas; aprobar la Memoria del Comité Provincial y el estado de cuentas y la gestión de la Federación y *La Lucha de Clases*; consignar en acta el sentimiento producido por la pérdida de los correligionarios fallecidos durante el año anterior: que las Agrupaciones federadas satisfagan 50 céntimos por cada diez afiliados ó fracción de éstos, que el Comité provincial resida en Bilbao, designando como Presidente á Facundo Perezagua y á Alvaro Ortiz como director de *La Lucha de Clases* y que el próximo Congreso se celebre en Gallarta.

Tanto en la unanimidad de pareceres de los delegados como en el deseo de todos de ver robustecida cada día más la Federación de Agrupaciones socialistas de Vizcaya el Congreso ha dado una nota simpática, que permite augurar futuras é importantes victorias de nuestro Partido en aquella región.

Otro detalle del Congreso que nos ocupa y cuya importancia no se escapará á nuestros lectores, de la asistencia al acto de dieciséis sociedades de resistencia.

El dato es elocuente en extremo y pone de manifiesto la excelente labor realizada por los socialistas vizcaínos.

A todos tributados un sincero aplauso.

## DE TODAS PARTES

PALMA

Sabemos que la Junta Local de Reformas Sociales participó al Sr. Alcalde-Presidente de dicha Junta, el acuerdo que aquella había tomado, hace algunas semanas, de publicar un bando que contenga la vigente Ley de Reformas Sociales y que se entregase un ejemplar del mismo á los propietarios de establecimientos en donde trabajen mujeres y niños.

Hasta la fecha no sabemos que el señor Lladó se haya dado por aludido.

Lo que trasladamos en conocimiento del Sr. Gobernador por si creyera conveniente recordar al Alcalde el cumplimiento de su deber.

—Nuestros apreciados colegas *Adelantel* y *La Lucha de Clases* se han visto obligados á suspender interinamente su publicación en vista de negarse los propietarios de imprenta á seguir imprimiendo dichos periódicos.

Será inútil la actitud de esos industriales, pues se hacen trabajos para montar imprenta propia.

## XXXI aniversario de la Commune

En el Centro Obrero, Plaza Mayor, 16, se celebrará con un té el XXXI aniversario de la proclamación de la *Commune* de Paris.—LA COMISIÓN.